



## 知って得する、ちょっと差がつく トリビア・コーナー

トリビア研究家 末崎 孝幸

末崎 孝幸氏

1945 年生まれ。1968 年一橋大学商学部卒業、同年日興証券入社。調査部門、資産運用部門などを経て、日興アセットマネジメント執行役員(調査本部長)を務める。2004 年に退職。Facebook 上での氏のトリビア投稿は好評を博している。



### 席卷&合従連衡

中国の戦国時代後期、縦横家(しょうおうか、主に弁舌法を研究していた思想家)の一人であった張儀は、楚の懐王に秦の強さに対して連衡策を薦めた。「秦の主君は賢明で、兵力は多く、軍備も万全です。堅固な地もまるで席(むしろ)を巻き取るように簡単に攻め取ってしまいます・・・」

張儀はこれほど強い秦には逆らわない方がいいと言って、楚王に連衡策(強大な秦と各国が同盟を結ぶ策)を説いたのである。この張儀の口述から「席卷」という言葉が生まれた。席は「むしろ」のこと。「席卷」は他国の領土を簡単に攻め取ることを意味していたが、今では勢いのいい様を意味する言葉になっている。

燕、齊、趙、魏、韓、楚の 6 か国が個々に秦と同盟するのが張儀の「連衡策」、6 か国が同盟して秦に対抗するのが蘇秦の提唱した「合従策」、ここから「合従連衡」という言葉が生まれたのである。





### 聖火リレーはいつから始まったのか

近代オリンピックは 1896 年に始まっているが、聖火リレーというイベントはなかった(聖火そのものは 1928 年のアムステルダム大会から再導入されている)。

聖火リレーが始まったのは近代オリンピックの開催から 40 年後、1936 年(昭和 11 年)のベルリン大会からだ。ドイツナチス政権はオリンピックを国威発揚の好機と位置づけ、オリンピアからベルリンまで運ぶ演出を考え、その後は定番イベントとして定着したのである。

また、ドイツによる聖火リレーは、他国の道路事情を把握するために行われたともいわれており、1939 年に勃発した第二次世界大戦において(ドイツに)役立ったといわれている。

なお、聖火そのものの起源は古代ギリシャ時代からあり、ギリシャ神話に出てくるプロメテウスがゼウスから火を盗んで人類に伝えたことを記念して、古代オリンピックの開催中に灯されていた。

### なぜ「魯」から「露」に変わったのか

外国名を漢字略称で表記する場合、アメリカは「米」、イギリスは「英」、ロシアの場合は「露」と書く。しかし、ロシアはかつて「魯」と表記していた時代があった。安政元年(1855)に締結された「日魯通好条約」(ただ、現在の歴史教科書では日露和親条約となっている)では択捉島と得撫(ウルップ)島の間で国境が引かれた。そして明治 8 年(1875)の樺太・千島交換条約の条文では「魯」に代わって「露」が使用され、以降「露」表記が主流となっている。

こうした表記変更はロシア側からの強い抗議があったためだ。「魯」の字は「魯鈍」という言葉があるように、「おろかももの」の意味があり、ロシア政府からの抗議によって「露」に変えざるを得なかったのである。

(蛇足ながら)現在のマルハニチロは「マルハ(旧社名大洋漁業)」と「ニチロ」の経営統合によって設立された会社だが、「ニチロ」の社名は平成 2 年(1990)まで「日魯漁業」(明治 39 年(1907)創業時の社名は「日魯」)だった。ロシアは民間企業には抗議しなかったようだ。

### 朝鮮戦争とは何だったのか(不可解な米国、ソ連の行動)

昭和 25 年 6 月 25 日、北朝鮮軍は 38 度線を越え軍事進攻に踏み切り朝鮮戦争が勃発した。ソ連の軍事援助を受けた北朝鮮が南北統一を目指して南に侵略したというのが朝鮮戦争勃発の一般的な見方だが、戦端のきっかけを与えたのは米国だ。北朝鮮侵略 5 か月前の 1 月 12 日、トルーマン政権の国務長官ディーン・アチソンは「米国の東アジアにおける防衛線に韓国は含まれない」と演説している。韓国が侵略されても米国は関わらないとのメッセージを北朝鮮に与えたのである。



## 長期投資仲間通信「インベストラيف」

戦争勃発直後に16か国による国連軍が編成され、反撃に転じ一気に北朝鮮軍を38度線近くまで押し戻すが、この国連軍編成においても不思議なことが起きる。国連軍結成には国連安保理の常任理事国の承認が必要なのだが、北朝鮮の後ろ盾になっているソ連が拒否権を発動すれば国連軍の編成はできない。しかし、スターリンはソ連代表に安保理審議に欠席するように指示したのである。

10月に入ってから中国軍が参戦したことから、38度線を挟んで熾烈な戦いが続くことになる。昭和26年4月には積極的な攻勢を主張するマッカーサーに対して、戦線が拡大してソ連を刺激し第三次世界大戦に発展することを恐れたトルーマンはマッカーサーを解任、連合軍最高司令官にはリッジウェイ大將が就いた。昭和28年に入ると、米国では1月にアイゼンハワーが大統領に就任、ソ連では3月にスターリンが死去、同年7月に北朝鮮、中国軍両軍と国連軍の間で休戦協定が締結されるのである。

朝鮮戦争で勢力地図はほとんど変わらず、結局は両軍ともに大きな犠牲を強いられ軍需産業が潤っただけだった。朝鮮戦争は日本に戦争特需をもたらし、個別には経営危機に陥っていたトヨタ自動車(軍用トラック)が立ち直り、小松製作所(砲弾)など関連産業が潤った。

### 台湾には日本と同じ駅名が36もある

台湾は日本にとって最も親しみを感じる旅行先だ。日本の50年に及ぶ台湾統治時代に積極的に鉄道建設を推進したことから、駅名に日本語表記が多く残っている。

同名駅も多く、よく知られているのが松山駅と板橋駅だ。その他、調べてみると岡山、豊田、追分、清水、亀山、竹田、府中、中山など計36もある。

